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四 年
一 届 的 国

际 足 联 世 界
杯赛事，一直是

众多品牌的营销决
战之地。那么，海外

侨胞尤其是海外侨商如
何看待巨额投资的体育品

牌营销？民族品牌如何借体
育走上世界舞台？体育赞助的

商业性和公益性如何平衡？让我
们来听听他们的心声。

拥有改变品牌的力量

“体育拥有改变世界的力量”，南非前
总统曼德拉曾这样说。随着体育热潮的广

泛传播，体育以观赏性、竞技性和游戏性等
特点，成为最被广泛认同的人类活动，世界

杯的全球风靡就是最好的说明。由体育赛事产
生的注意力经济对企业品牌的增值作用是众多

商家进行体育营销的根本原因。
阿根廷华侨华人联合总会顾问、阿根廷李丰

药业集团董事长李文忠在足球强国阿根廷推广中医
二十余年，他说，“足球也是阿根廷最受欢迎的体
育项目，体育营销对于塑造企业品牌有魔力、有商
机，但不能盲目跟风。我认为最关键的是体育赞助要
与企业品牌定位、目标消费群体门当户对。如何把足
球赛事和中医企业联系起来、提高企业的品牌影响
力，是一个很吸引我的问题，但我还在思考中。”

发 掘 体 育 赛
事的商机距离品牌实现增

值还有一段距离。要实现两者合
一，除了企业与赛事联系紧密，还应该有

连贯性。“由于体育赞助是以心理效应为主，受
众只会对连续而又有节奏的刺激产生印象，因此体育

赞助贵在坚持，企业必须做到计划实施中的连贯性和节
奏性，这是体育赞助的关键。”中国人民大学新闻学院
教授、华侨华人研究中心主任殷强这样说。

他举例说，作为巴西世界杯唯一的汽车类官方合作
伙伴，现代汽车已被人们看作是最铁杆的球迷企业，而
这一独特的品牌资产是用 15 年时间累积完成的。自
1999年与国际足联签约，现代汽车已连续赞助了四届世
界杯。借助于世界杯的高人气传播效果，现代和起亚品
牌的知名度和品牌价值在世界范围内获得了极大提高。
2013年全球汽车销量达8284万辆，现代汽车集团以756
万辆的业绩跻身全球汽车制造商前五名，连续赞助世界
杯无疑是原因之一。殷强认为，体育拥有改变世界的力
量，而体育营销则拥有改变品牌的力量。

走向世界的新途径

对体育项目缺乏长期的规划和经营是中国企业体育
赞助的软肋。1996年亚特兰大奥运会中国代表团的赞助
商有 37家之多，到 2000 年悉尼奥运会时就只剩下李宁
公司一家。英利集团是首家赞助 2010 南非和 2014 巴西
两届足球世界杯的中国企业，让侨胞足球爱好者眼前一
亮。

“看到世界杯赛场的广告牌，让我欣慰的是英利依
然是赞助商，难过的是只有一家中国企业赞助。”非洲
中国慈善与文化交流协会主席、环球广域传媒集团总裁
南庚戌说。南庚戌不仅自己热爱足球，而且在博茨瓦纳
资助了当地一支非商业运作的青少年足球队。他希望有
更多的中国企业赞助类似世界杯的顶级赛事，使我国有
更多的民族品牌走向世界。“希望民族产业强壮一些，
在世界范围内更多地看到能够提升民族自尊的企业品
牌。”

“世界杯确实是民族品牌走向世界的新途径，但品

牌重在持久持续，而非一朝一夕。”玉堂集团董
事长、罗马尼亚旅罗华商妇女联合会会长郭金卉说。
郭金卉认为，企业品牌是一个立体的概念，不仅是品
牌的知名度，更重要的是产品质量、服务意识、社会
贡献等共同作用带来的品牌美誉度，这需要企业持久
的努力，而不能仅靠一时的广告宣传实现。

南庚戌也认为，民族品牌需要走向世界，但世界杯
并非企业提升品牌的唯一途径。“世界杯的受众广、曝
光度高，无疑是企业商家、产品、服务最好的宣传平
台，可以使广告产品或服务一夜成名。但从商业角度来
讲，不太适合无经济实力的新小企业，因为即使宣传到
位、企业出名了，如果后续服务跟不上，那世界杯无疑
是一个浪漫的‘坟墓’。”

殷强认为，“民族品牌走向世界，要带着自己的文
化走出去，这种文化不仅要契合产品特征，更要符合目
标市场消费群体的特征。”

不忘公益性和民族性

“有民族强队参加的体育赛事才值得赞助，怎么赞
助都不为过。这样企业既可以为国家做点贡献，也可以
得到百姓对品牌的认可。”旅捷侨商、捷克圣节国际贸
易有限公司董事长刘建国认为，企业赞助体育赛事时，
不能忘记公益性和民族性。

“体育本身是一种世界性语言，它打破了信仰、文
化、语言和种族等障碍，确实有利于企业与目标对象进
行沟通、快速提升品牌价值。世界杯全球瞩目，是企业
出名的好地方。但世界杯赛场上没有中国队，赞助了也
只是商业广告行为，中国足球在世界上仍然没有话语
权。赞助世界杯不如赞助中国的足球事业。”刘建国在
捷克侨居多年，热爱足球的他每每与外国友人谈起足
球，总觉得“腰杆不硬”。他认为，体育营销要恰到好
处地切入进去。中国企业越来越有钱，但营销要结合中
国因素，世界杯的很多纪念品、衣服由中国制造，但关
键是没有中国队员在场上，这是一件令国人遗憾的事
情。

南庚戌说：“民族企业、民族球队说到底都有民族
性、公益性的发展动力。国家球队强大、企业品牌著
名，不仅可以扬我国威，也可以让我们在海外的侨胞腰
杆直一些、信心足一些。”
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巴西世界杯赛期间，“正宗王老
吉凉茶文化全球巡回展”首站展出
在圣保罗举行 （如图）。中国元素的
出现，为世界杯添色不少。

“中国符号”亮相圣保罗

在圣保罗市保利斯塔大街的中
国贸易中心会展现场，王老吉巡回
展展出了大量反映中国凉茶文化传
统与王老吉品牌历史的图片资料。
展览现场各种肤色的观众络绎不
绝，当地观众对这一神秘东方饮品
表现出浓厚兴趣。

一些当地华侨华人和当地观众
在品尝王老吉凉茶后都纷纷竖起大
拇指，对王老吉的味道非常认可，
并表示，这种饮料清凉甘甜，很适
合在南美炎热的气候环境下饮用。

笔者发现，很多圣保罗市民对
王老吉并不陌生，他们去中国旅游
或访问过，在街头巷尾看到或喝到
过王老吉。

从事国际贸易工作多年的市民
席尔瓦说，他一直关注中国经济，
知道王老吉是中国凉茶第一饮料品
牌，一直想更直接地了解王老吉的
历史和文化。他说：“现在，很多中
国品牌的国际化脚步很快，像王老
吉就非常值得关注。”他笑称，也许
在未来不久，中巴贸易数字的改变
或许就会有王老吉的一份功劳。

从侨民叫卖到世界品牌

据介绍，从卖凉茶到“超市
王”，王老吉伴随着中国侨民一起度
过了艰苦的岁月，也共同推动中国
传统凉茶文化迈出了走向世界的第
一步。

早在19世纪，大批中国苦工到
达南美，在熬过了卖身契上的工作
合约 （一般为 8 年） 成为自由身
后，很多都靠卖凉茶
和上门贩卖中国工艺
品糊口，在当地被称
为“提包生意”。

远渡重洋的王老
吉凉茶当时曾颇受欢
迎，梁启超 1898 年
至 1903 年间游历美
国，著有《新大陆游
记》， 其 中 就 记 载
道：“有所谓王老吉
凉茶，在广东贴铜钱
两文、售诸西人或五
元或十元美金不等
云。”

由于华人肯节俭、能吃苦，不断
点滴积累，经历过一代代的奋斗，逐
渐融入南美主流社会，像拥有秘鲁近
70%大型百货超市的 E·WONG 集
团，其祖辈就是当年的第一代中国劳
工。

可以说，100 多年来，王老吉
一直领导着中国传统凉茶海外进军
的脚步。

传播弘扬中华文化

王老吉的海外发展之路和海外
华侨华人的努力密不可分。此次凉
茶文化展也得到了圣保罗当地华侨
华人的大力支持。

一直致力于中巴文化交流的侨
胞陈根说：“京剧、武术、兵马俑、
汉字……在以往的文化展中，这些
中华文明的精粹搭起了一座座文化
交流的桥梁。而在今年世界杯期
间，随着王老吉正宗凉茶文化全球
巡回展来到巴西，正宗王老吉又成
为一个新的中国符号。”

这次凉茶文化全球巡回展将在
圣保罗举行的消息一经巴西华人网
公布，在巴西的华侨华人及华人组
织就纷纷通过微信、微博向巴西华
人网报名，要求参观图片展，河北
商会的华侨华人还组团参观、交
流。他们说，看到中国品牌在世界
杯期间来到巴西做宣传，感到特别
亲切，特别骄傲。

据悉，王老吉对海外市场日益
重视，提出了“将王老吉从民族品
牌打造成世界品牌”的战略目标，
产品目前已经卖到了全球20多个国
家和地区。在巴西的凉茶文化展
后，王老吉将会举办更多的文化推
广和营销活动，用华侨华人的力量
推广民族品牌，将王老吉打造为世
界级的流行饮料。

““中国符号中国符号””闪耀巴西闪耀巴西
邵园园 文/图

“无论什么时候，我们周围的环
境都是危险与机遇并存。只有居安
思危、眼光长远，才能在复杂的环
境中谋求持续发展！”回顾个人创业
史，展望国家发展，华商陈江和最
近在北京接受笔者访问时如是说。

陈江和系金鹰集团主席，“京华
奖”特别荣誉奖获得者。他所领导
的金鹰集团现在已经发展成为总资
产超过150亿美元、拥有5万余名员
工的全球性大型跨国集团，在中国
的投资也已超过60亿美元。

居安思危才能创业成功

“我创业至今，
收 获 的 最

宝贵的财富不是物质上的，而是理
念。最重要的理念就是居安思危、
不断学习，这样才能事在人为、取
得成功。”陈江和说。

陈江和祖籍福建莆田，父亲作
为第一代华人在印尼棉兰市开一家
小店铺，卖零配件和汽油。后因父
亲生病，作为长子的陈江和承担起
家庭重担，还没毕业就外出打工。
他曾做过零件供应商、发电机经销
商、机械维修工，后又给石油公司
做项目承包商。与很多靠辛苦打拼
赢得事业的海外华人一样，陈江和
也经历了创业的艰辛。

“最困难的时候当属1998年金融
危机时，如果不能渡过这个难关，
就不会有我的今天。”陈江和认为，
应对事业的困境，首先要勇敢面对
困难，正视事业中的问题，将问题
按重大程度排序一一加以解决。其
次要安抚人心，稳定员工情绪。当
然，最重要的是要理智对待困难，

“这话说得容易做起来难，要拿出壮
士断腕的勇气来。”金融危机时，陈
江和有5万员工面临失业风险，他果
断卖掉部分产业筹得现金，虽然有
所损失，但最终渡过危机。

“做事业不要怕犯错，但是不要
重复犯同样的错，要从中吸取经验
教训。”1998年金融危机的突发性让
陈江和深受触动，他与生俱来的居
安思危意识伴随个人的从业经历不
断深化，这种意识帮助他渡过一道
道难关。

“有所准备才不会措手不及，中
国人讲，不怕一万，就怕万一。如果
你有准备，你的损失就会减到最低。”
有了这次经历，他对看起来很好的市
场随时提高警惕，随时准备应对危
机，所以，对 2008 年金融危机以后
的危机就能很沉着地应对，很平稳
地度过。“只有居安思危，才能化危
为机。”这是他得出的结论。

清洁能源才是经济的未来

陈江和的长远眼光不仅体现在
个人发展中居安思危、理念创新，
更体现在他对清洁能源的大力推广
中。“清洁能源才是经济发展的未
来。”他说，“中国不能无止境地烧
煤发电，总有一天，能源结构要转
变，清洁能源要占主导。”

早在上世纪 90 年代初，陈江和
领导的金鹰集团就开始把东南亚富
饶的自然资源优势和中国广阔
的市场相结合，在国
内重点投资一
体 化

的林浆纸工业、清洁能源开发、纤
维素纤维与特种浆以及棕榈油产品
的生产和加工这四大产业，其中之
一的核心项目是亚太资源集团所控
股的亚太森博浆纸有限公司。这个
项目总投资达150亿元人民币，其中
用于环保的投入不低于 30 亿元人民
币。对于环保产业，陈江和信心满
满：“我要把它建成世界上最环保的
制浆生产线之一。”

环保成本过高使得很多企业能
省则省，但陈江和却不认为这样可
以减少成本。“对于排污的投资不能
节省，投入环保长远来看可以减少
原料的投入。企业投产之初一定要
树立环保的理念，否则中途停产、
改建生产线的成本会更高。”陈江和
致力于绿色可再生资源的综合开发
和利用，所有下属公司将可持续发
展原则和对社会及环境的责任贯穿
于生产运营的各个环节，以“优质
高效、节能减排、环境和谐”为原
则，力争实现最有效率的生产。

“再丰富的天然资源也不应滥
用，在取用的同时也要懂得回馈。
比如做木材生意，砍一棵树就应该
种十棵树。树需要的只是阳光、空
气和土壤，原料并不昂贵。这样，
就会形成一个良性循环。”坚持植树
回馈自然的同时，陈江和还自创并
推行了“镶嵌式”种植模式，在自己
特许开发的授让土地上保留出至少
20%土地，用来保护生物多样性及种
植园原始地貌的生态与社会价值。

“随着社会的发展，人们一定会
越来越意识到环境的重要性，清洁
能源必然有美好的未来。”
陈江和对此深信
不疑。

对“生父”“养父”爱得深沉

“只有对当地的人民有利，对所
在国家和地区有利，才能对企业有
利，才能在持续成长中追求人、企
业和自然的和谐发展。”自创业之
初，陈江和就一直恪守“利民、利
国、利业”的经营理念。他说，正
是凭借这个理念，他的企业在亚洲
金融危机和印尼动乱时，不仅没有
受到大的冲击，规模还扩大了2倍。

“从小父母总教导我家乡穷，什
么东西用省一点要寄去给家乡。”对
陈江和来说，“根”的观念从小就在
心中萌芽，“我们的命运与祖（籍）国
的发展息息相关，只有祖（籍）国强大
了，我们才能挺起腰杆做事。”

1981 年，陈江和及其家族正式
成立了陈江和基金会，其目标是帮
助减少贫困、为社会发展做出贡
献。在中国，陈江和基金会积极参
与各项公益事业，先后在西藏、新
疆、青海等贫困地区捐建 23 所侨心
小学，在西部贫困地区为农民提供
免费技能培训，在非典、雪灾、洪
灾及地震等灾难发生时提供紧急援
助。截至目前，陈江和已经为中国
的公益事业累计捐资逾 3 亿元人民
币。

早在 2003 年 4 月，由海外华侨
华人捐资共建北京奥运场馆的方案
还未最终确定时，北京市侨办就收
到了陈江和上百万美元的汇款。这
是国家游泳中心收到的第一笔汇
款，陈江和也因此成为了“水立
方”第一位大笔捐资者。

陈江和对中国和印尼两国爱得
深沉。“中国是我的‘生父’，血脉
相连，源远流长；居住国是我的

‘养父’，帮助自己成长，没齿难
忘。”谈及自己的“中国梦”，陈江
和说，“我的中国梦就是‘国泰民
安’，中华民族要复兴，老百姓要幸
福安康。要实现中国梦，就要参与
到中华民族伟大复兴的事业中来，
以微薄之力为中国建设和发
展做出自己应有的贡
献。”
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本报电 （娄晓）“2014 年领养
中国儿童外国家庭夏令营”7 月 10
日在京开营。来自美国、加拿大、
澳大利亚、荷兰、芬兰的48个领养
家庭共147人参营。

自2004年以来，国务院侨务办
公室和中国海外交流协会已连续举
办了11期“领养中国儿童外国家庭
夏令营”，迄今，共有403个家庭的
约1010位父母和孩子先后应邀来华
参加了夏令营活动。

国务院侨办文化司副司长周虹
在致辞中表示，被外国家庭领养的
中国儿童是促进中国和有关国家相
互了解的窗口，是联系中国人民与
世界各国人民的桥梁和纽带。他感
谢各位养父母对被领养儿童的细心
关爱，也鼓励被领养儿童
在积极融入当地社
会 的 同 时 努
力学好

中国传统文化。
据统计，目前被外国家庭领养

的中国儿童约有 11 万人，这 11 万中
国儿童是爱的使者，他们不仅给众多
外国家庭带去了幸福和快乐，还给
所在的社区、城市和国家增添了中
国元素，使越来越多的外国朋友关
注中国，更加渴望了解中国。

“2014 年领养中国儿童外国家
庭夏令营”的营员中，被领养中国
儿童71人，家长76人。夏令营活动
为期 6 天，营员们将游览故宫、长
城、颐和园等名胜古迹，学习中国
传统手工艺，学唱中国
戏曲。

中国儿童约11万
被外国家庭领养

中国儿童约11万
被外国家庭领养7 月 10 日，2014

年海外华裔青少年中
国寻根之旅夏令营——澳大利

亚新西兰青少年内蒙古营的同学们来
到包头，体验包头文化。图为同学们
到内蒙古北方重工集团参观。

李 刚摄

华裔青少年游包头华裔青少年游包头

本报电（李志全） 加拿大一位侨领计划向中国的
贫困地区捐赠2000辆救护车，以缓解那里紧急救护
设备不足的问题。该项目负责人王增峰7月9日表
示，目前捐赠计划进展顺利，有望在 3 年内完
成。

名为“侨爱工程——陈沙立先生救护生
命万里行”的捐赠仪式当天在河南省会郑州
举行。向河南省的兰考、嵩县、封丘等地
捐赠20辆救护车属于慈善计划的一部分。

据王增峰介绍，项目从 2013 年启
动，迄今已向中国贫困地区的县乡医院
捐出500多辆救护车，年救护超50万人
次。他表示，原本 5 至 8 年的捐赠计
划，有望在2至3年内实施完毕。

陈沙立是加拿大翡翠国际工业集
团总裁、知名侨领，他在中国的教
育、医疗、敬老、助残、扶贫等民
生领域，累计捐款捐物逾15亿元人
民币。

出席捐赠仪式的河南省外侨
办主任宋丽萍，赞誉陈沙立“心
系 祖 国 ， 热 心 公 益 ， 乐 善 好
施”。她说，这必将极大提高受
赠地区医疗急救水平。

加拿大侨领向中国
捐赠2000辆救护车
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